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《成主学堂》成长成熟 

第 11 讲：收获属灵的果子（1） 
 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡！今天是 12 月 31 日，整个 2022 年

的最后一天了，良友电台 2022 年的广播主题就是成长。不知道过去这一年，你的生命是否

有所长进呢？为了贴合我们的广播主题，我特意在这一年的结束挑选了“成长成熟”这一

课，跟大家一起来探讨也操练属灵生命的长进。今天我们来到了这一课程的第 11 讲──收

获属灵的果子。我们来看属灵操练如何成为属灵生命的一部分，属灵操练如何从我们的属灵

生命自然地流淌出来。当我们为着操练敬虔的目的建立属灵操练时，我们所追求的敬虔就会

在圣经所说的“属灵的果子”上体现出来。今天我们要查考加拉太书所说的圣灵的果子，并

且思想我们的属灵操练，如何帮助我们收获这些圣灵的果子。 

 

加拉太书的概览 

 

保罗写给加拉太人的信，是从以福音为中心的问候开始的。在加拉太书 1:1，他首先提到说

他是“借着耶稣基督，与叫他从死里复活的父神”而做使徒的。保罗宣告说愿“愿恩惠、平

安”从“父神与我们的主耶稣基督”归于他们。耶稣基督是“照我们父神的旨意，为我们的

罪舍己，要救我们脱离这罪恶的世代”的。换句话说，借着福音，他们被拯救“脱离这罪恶

的世代”。接下来，保罗开始建立加拉太人是如何成为基督徒的基础，在 2:16，他说：“既

知道人称义不是因行律法，乃是因信耶稣基督，连我们也信了基督耶稣，使我们因信基督称

义，不因行律法称义；因为凡有血气的，没有一人因行律法称义。”如果我们当中有人将来

站在神的面前，被神宣判为无罪，那一定是因为他在基督里的信心，而不是因为他的好行

为。保罗很清楚地告诉我们说，如果人的被称义是可以借着遵行律法而来，那么基督的被钉

十字架就变得毫无意义。 

 

圣灵的角色 

 

说了这么多，我请大家考虑这个问题：“圣灵的果子是我们努力的结果，还是单单圣灵工作

的结果？”当圣灵在我们里面开始工作时，我们就会行善。当我们在生活中努力地荣耀神的

时候，圣灵在我们里面的工作就会结出果子来，在加拉太书 3:2-3 中保罗这样讲到我们达成

成圣的过程：“我只要问你们这一件：你们受了圣灵，是因行律法呢？是因听信福音呢？你

们既靠圣灵入门，如今还靠肉身成全吗？你们是这样的无知吗？”一方面，保罗说，我们是

靠圣灵入门；另一方面，保罗指出成圣不是靠自己的努力，但保罗并不是说成圣跟努力毫无

关系，只是成圣不“靠”自己的努力，如果我们以为是靠自己，那么我们就是无知的。 

 

这里保罗所说的“成全”是指什么呢？在腓立比书，保罗说他的目标是“得神在基督耶稣里

从上面召我来得的奖赏”。什么是神在基督耶稣里从上面召他要得的奖赏？保罗知道他对目

标的追求是靠着耶稣基督的大能，因为是耶稣首先得着了保罗，他的目标就是认识基督、效

法基督和跟随基督。我们也应当这样追求基督。这就是我们从上面来的呼召：更像基督、更

认识基督、更得着基督。圣灵的果子是基督与我们同在的证据。我们追求成圣是被与基督同

在的亲密关系所推动的，神也应许我们必然会逐渐地改变，越来越像我们的救主。当我们认

识到这些后，我们来看看圣灵的果子是什么。这段经文在加拉太书 5:22-26：“圣灵所结的

果子，就是仁爱、喜乐、和平、忍耐、恩慈、良善、信实、温柔、节制。这样的事没有律法

禁止。凡属基督耶稣的人，是已经把肉体连肉体的邪情私欲同钉在十字架上了。我们若是靠
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圣灵得生，就当靠圣灵行事。不要贪图虚名，彼此惹气，互相嫉妒。” 

 

圣灵的果子 

 

我们都很熟悉“果子”这样的图画。一棵树上所结出的果子，告诉我们一些关于这棵树的信

息，也告诉我们这棵树是否在健康的成长、是否拥有成长所需的一切养分。我们用一个简单

的方式来思想果子：树上结出果子来，因为这是一棵活的树；即便这棵树没人照料，它也会

结出果子来。这个比喻落在基督徒生活中是非常明显的。基督徒是一个全新的生命，是葡萄

树上的枝子，他有责任主动地结出果子来。在基督徒成圣这件事上，圣经没有让我们随意结

果子，也不是结野果子。每个人都会结果子，问题是，“我们是结肉体的果子，还是圣灵的

果子？”既然如此，我们就需要认真查考加拉太书所说的这些果子。 

 

仁爱 

 

1. 什么不是圣经所说的“仁爱” 

 

首先，我们要思想“仁爱”不是什么！仁爱不是我们的文化所告诉我们的接纳包容，这个社

会的文化告诉我们，要尊重每个人的选择，即便他们所选择的道路是通向灭亡的。仁爱不是

孤立主义，只管自己的事。仁爱是我们对神的态度，也是我们与人交往的态度。我们常常根

据我们的喜好来定义什么是爱，但是赞美神的是，爱不是我们根据我们的想法来定义的。 

 

2. 爱是什么 

 

爱是什么呢？有一位圣经学者给我们一个很有帮助的定义，他说：爱尤其是借着对弟兄的爱

而表现出来的。作为圣灵的果子，爱完全是因着我们在基督里已经得救了，这是我们爱人的

原因，也决定我们爱的深度，更是我们爱的目的。约翰一书 4:7-21 让我们看见，爱是被神的

性情所定义的，而不是根据我们的性情而定义的。在这段经文中，你看到圣灵的果子──仁

爱──清楚地以向其他人，尤其是主内肢体的爱心而表明出来。耶稣在约翰福音 15:13 说：

“人为朋友舍命，人的爱心没有比这个更大的。”然后耶稣证明了这样的爱，他按着约翰福

音 3:16 所说的，为那些愿意在福音里悔改和相信的人而死在十字架上，成为我们的赎罪

祭。不仅如此，耶稣说如果我们彼此相爱，世界就知道我们是基督的门徒了。圣经也教导

说，我们应当爱我们的邻舍和我们的仇敌。 

 

3. 如何收获爱？ 

 

我们该如何收获圣经所说的仁爱呢？保罗是怎样建立对他人火热的爱心的呢？他是借着思想

基督怎样在我们还在做罪人的时候，把我们从上帝的愤怒中把我们拯救出来而加添自己对他

人的爱的。我们需要记住加拉太书 2:20 的经文，多多默想这一真理可以帮助我们增加爱人

的能力。我已经与基督同钉十字架。现在活着的，不再是我，乃是基督在我里面活着。并且

我如今在肉身活着，是因信神的儿子而活，他是爱我，为我舍己。默想在基督里神怎样爱了

我们，会让我们的生命涌流出对其他弟兄姊妹在基督里的爱，使我们谦卑，并且帮助我们愿

意为了别人的益处和神的荣耀而牺牲自己。你愿意看到别人在属灵上成长、丰盛吗？你愿意

看到教会的其他成员与罪争战并且得胜吗？你愿意以自己的舒适和方便为代价，帮助教会里

其他成员在属灵上得着益处吗？这就是保罗的心志和经验。 

 

你爱神吗？爱教会吗？爱他人吗？如果你认为自己是一个外向的人，那就问自己是否爱的足

够深入？如果你是一个内向的人，总是不想和人交往，因为这样对自己更安全。那么你的挑
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战就是要学会放下自私，走出你的舒适地带，这也挑战你胜过自己的性格类型。C. S. 路易

斯这样说：付出完全的爱是容易受到伤害的。付出无条件的爱，你的心必将饱受折磨，并有

可能破碎。如果你想确保自己的心完整不受伤害，你必须把它严密地包裹起来，不给任何一

个人。……你可以安全地将自己的心装进自己自私的骨灰盒或者棺材中。但在那安全、黑

暗、安静、与世隔绝的地方，你的心会变质。它确实不会破碎，但会变成牢不可破的、顽固

的、无药可救的地步。只要去爱就会让你变得易受伤害。然而要避免易受伤害，或者说减少

受伤害的风险，结果却是永远的灭亡。天堂之外，只有地狱，也只有在那儿，我们的爱才能

远离危险。 

 

喜乐 

 

1. 什么不是喜乐 

 

接下来我们就看圣灵的第二个果子，喜乐！说起喜乐，应该先看什么不是喜乐。首先，基督

徒的喜乐不是仅仅没有麻烦、 没有痛苦和没有难处。今天的社会对“快乐”的理解其实是

对真喜乐的扭曲，虽然世界所理解的“快乐”带着一点“喜乐”所要表达的意思，但仍然是

远远不够的。“喜乐”并不完全等同于心满意足的快乐。喜乐是一种从福音得快乐的能力。

因此，喜乐不是对一些短暂快乐的自然反应。喜乐完全不取决于境遇，而是人在耶稣基督获

得永生的欣喜。喜乐不是“因着地上事物的快乐，也不是廉价的情感表达，甚至也不是因为

胜过了对手而感到的快乐。”可能你会认为，喜乐是“对某个处境自发的回应”，不是的。

我们也要小心，不要把喜乐当作是一种神秘的感觉，无论处境怎样，我们都会有那种主观的

快乐。喜乐是我们的意愿对情感的影响。 

 

2. 什么是喜乐 

 

那什么是喜乐呢？马太·亨利解释说喜乐是“持续地享受神。”保罗提醒加拉太人，喜乐是

圣灵的果子，这样当他们面临逼迫的时候就会想起来。你可能带着盼望面对困境，也可能毫

无盼望地面对困境。敬虔的悲伤因为盼望而总是带着喜乐的。忧伤不总是喜乐的敌人。这一

真理常常令人难以接受，因为我们的罪影响了我们看待世界的方式。因为我们没有得荣耀，

所以我们的喜乐常常和忧伤混杂在一起。基督徒在忧伤中仍然能够喜乐，那是因为我们有福

音。忧伤没有成为喜乐的敌人，是因为保罗所解释的，我们带着福音中的盼望。帖撒罗尼迦

前书 4:13 这样写道：论到睡了的人，我们不愿意弟兄们不知道，恐怕你们忧伤，像那些没

有指望的人一样。作为基督徒，我们有伟大的盼望，我们的盼望是我们喜乐的来源。保罗认

为基督徒的盼望是基督的荣耀住在我们里面，保罗称之为荣耀的盼望。我们的盼望是我们有

基督，而且我们会与基督一同得荣耀。彼得写道，神“藉耶稣基督从死里复活重生了我们，

教我们有活泼的盼望”。最后，保罗说我们正在等候那大有祝福的盼望，就是基督的再来。

在提多书 2:13，他说：“等候所盼望的福，并等候至大的神，和我们救主耶稣基督的荣耀显

现。”作为基督徒，我们在今生也能有喜乐，因为今生的试探和艰难提醒我们看到自己的

罪，并且引导我们看到在基督里我们的需要。 

 

3. 如何收获喜乐 

 

钟马田说，收获喜乐的方式是：教导自己的心，而不是容让肉体对自己的心说话。单单把你

的盼望放在基督身上，没有别的事情可以给自己带来真满足。“喜乐的背后是盼望。另一种

在生活中收获喜乐的方式，是使自己渴慕在基督里建立对神的认识，施洗约翰讲到，他认识

基督怎样给他自己带来喜乐。我们有圣经，圣经是神的话，使徒彼得在彼得后书 1:19 说，

我们所读的圣经是比他所读的先知预言，更加确实和清晰的信息。我们的喜乐应当在神的话
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语和福音上得到满足。 

 

亲爱的朋友，我们生活在一个苦难的世界，我们被各种各样的苦难和罪和苦毒所缠累，我们

活的很压抑，我们活的很辛苦，谈何喜乐呢？喜乐仿佛成了一个奢侈品，但是真正的喜乐源

自我们在基督里的盼望，这份盼望是真实的，我希望每一位朋友都能在基督里收获这份盼

望，即便生活在这样一个充满苦难的世界，我们的心也依然有盼望和喜乐！ 


